

# EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONÁRQUICO

FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873

Mahón, lunes 21 de Abril de 1930

OFICINAS

Redacción y Administración:  
Plaza del Príncipe, 17, y Rampa  
de la Abundancia, 30  
Teléfono número 84

Telegramas: «BIEN» MAHON

—No se devuelven los originales—

Núm. 17.108

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla al mes ..... 2,00 ptas.  
Resto de España al mes 2,50 »  
Extranjero al año..... 60,00 »  
Número suelto..... 10 céntimos  
Número atrasado..... 20 »  
Anuncios: PAGO ANTICIPADO

Año LVII.



SEVILLA.—Inauguración oficial del Ateneo Femenino

## CRÓNICA

### Las fiestas de Pascua de Resurrección

Muy animadas han transcurrido las fiestas del sábado de Gloria y Pascua de Resurrección favoreciendo el tiempo la celebración de los actos públicos.

El sábado de Gloria después de los Oficios del día, salieron siguiendo antigua costumbre, las reverendas comunidades de las iglesias parroquiales a bendecir los domicilios precedidos de los monaguillos que avisaban con el tradicional *enseñeu que ja venen*.

Por la noche el Orfeón Mahonés, bajo la competente dirección de su maestro don Carlos Beltrán, recorrió las calles de esta ciudad dando conciertos meritorios ante el domicilio de las autoridades locales y distinguidas personalidades, llamando la atención los coros que con gran justeza y arte fueron interpretados.

También recorrió nuestras calles y dió serenatas a las autoridades y personalidades una masa coral del vecino pueblo de San Luis cantando el típico *deixem lo dol*.

Por iniciativa del señor Alcalde y del concejal inspector del Hospital Civil, esta masa coral visitó en la noche del sábado el benéfico establecimiento dando una serenata a los asilados que, contentos, escucharon el coro y supieron agradecer la fineza.

Ayer llegó a nuestra ciudad el orfeón formado por los obreros y obreras de la fábrica de calzado que don P. J. Pons Menéndez tiene establecida en Ciudadela, cuya masa coral acompaña una notable rondalla. La llegada de esta agrupación contribuyó a prestar mayor animación a nuestras calles.

El orfeón de Ciudadela, bien dirigido y concertado, dió numerosos conciertos dedicando los primeros a las autoridades locales y efectuando al mismo tiempo una colecta repartiendo las chicas que solicitaban el óbolo, lazos de distintos colores.

La masa coral ciudadelana dió muestras de su valía y supo interpretar los distintos coros con arte y entre el aplauso del público. Todos los visitantes comieron en la Liga Marítima sentando a la mesa a algunos invitados de esta ciudad.

También este orfeón dió una serenata a los asilados del Hospital Civil.

En la mañana de ayer salió de la Parroquia de Santa María la procesión del Santo Encuentro que fué presenciada por numerosísimo público.

Los Oficios del día se vieron ayer, como en los días anteriores, concurridísimos.

Esta mañana ha salido de la Parroquia Matriz la procesión del Santo Viático para que enfermos e impedidos adscritos a la citada Parroquia cumplieran el precepto pascual.

La procesión ha visitado el Hospital Civil deteniéndose ante numerosos hogares para que algún enfermo o impedido pudiera recibir el Pan de la Eucaristía.

### En el paseo de Isabel II

Muy concurrido se vió ayer el paseo de Isabel II en el que dió un interesantísimo y selecto concierto la notable Música del Regimiento Mahón número 63, interpretando magistralmente el programa compuesto única y exclusivamente de obras de música clásica.

El público numerosísimo que acudió ayer al paseo de Isabel II

surtido muy completo de almohadones de gran lujo y tapices hermosísimos.

Un éxito completo obtuvo el comercio «La Fantasía» con motivo de su brillante y riquísima exposición, éxito que ha de contribuir a un mayor número de ventas y por el que felicitamos al señor Palliser y a su dependencia.

### NOTICIAS MARITIMAS

Con 14 pasajeros, balija y 11 toneladas de carga varia, el jueves zarpó para Barcelona el vapor correo «Monte Toro».

Fueron embarcados 135 lanares, 33 cajas queso, 4 con langostas, 16 jaulas aves y 21 bultos huevos.

—El viernes llegó de Valencia, Ibiza y Palma conduciendo 21 pasajeros, balija y 60 toneladas de carga varia, el vapor «Balear», saliendo por la noche para la capital de la provincia con 8 pasajeros, balija y 12 toneladas de carga, consistente en 96 sacos con algaratas, 132 cajas queso y 9 vacunos.

—El sábado por la mañana llegaron de Barcelona con carga general el motovelero «Júpiter» y el vapor correo «Mahón» con 42 pasajeros, balija y lastre.

Dicho vapor zarpó ayer en viaje de escalas, embarcando 4 pasajeros para Alcudia y 7 para Barcelona.

A bordo del indicado vapor fueron embarcados 33 barriles alquitrán, 70 cajas queso, 7 jaulas con huevo y 6 cestos con género de punto.

—Ayer llegó de Barcelona con carga varia el motovelero «Pons Martí» y de Valencia el motovelero «Jaime».

### Obsequio a los asilados

Por el señor Alcalde don Mateo Segú Carreras fueron obsequiados el sábado los asilados del Hospital Civil con un cordero, en celebración de la Pascua de Resurrección.

### De viaje

A bordo del vapor correo salió ayer el teniente de Ingenieros don José Díaz.

### Toma de posesión

El sábado tomaron posesión de sus cargos el cuarto Teniente de Alcalde don Juan Hernández Escrivá y los Concejales don Francisco Pons Carreras y don Juan Pons Tuduri, dándoles posesión de ellos el señor Alcalde.

### Suelta de mensajeras

Ayer, siguiendo el plan de sueltas organizado por la sociedad colombófila «La Mensajera Mahonesa», tuvo lugar en Ciudadela una interesante suelta en la que participaron 88 palomas, que prontamente estuvieron de regreso en sus palomares de esta ciudad.

### Noticia militar

Por el Ministerio del Ejército se concede el retiro para Mahón al teniente coronel de Artillería (E. R.) don Antonio Vanrell Tuduri.

### La exposición de «La Fantasía»

De las más soberbias manifestaciones comerciales fué la que el sábado y ayer domingo supo hacer el popular comercio de la calle de Carlos III «La Fantasía» al abrir al público la sorprendente exposición de los artículos de gran novedad propios para la presente estación y la próxima de verano.

El dueño del comercio don Sebastián Palliser y sus dependientes que tan acreditado tienen el buen gusto, realizaron una obra de verdadero mérito al preparar la exposición logrando convertir el establecimiento en palacio de la ilusión y alcázar de las elegancias que atraía por la modernidad y belleza de los géneros expuestos y por el buen gusto que presidía el conjunto.

En la exposición figuraban las telas vaporosas y elegantísimas de crep satén, georgettes lisos y estampados, crespones de seda, y las mil variaciones que la alta novedad ofrece, llamando también de manera poderosa la atención de las damas la espléndida colección de sombrillas y la riquísima colección de abanicos, así como un

### Alcaldía de Mahón

#### Sesión extraordinaria del Ayuntamiento pleno

Queda convocado el Ayuntamiento pleno a sesión extraordinaria para el día 22 del actual, a las doce horas, por fallar los expedientes de prófugo instruidos a mozos del reemplazo del corriente año.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Mahón, 19 Abril de 1930.—El Alcalde, Mateo Segú.

## FUTBOL

Ayer tarde celebró el partido de futbol que tuvo que suspenderse el pasado domingo por causas ajenas a la voluntad de los organizadores, entre una selección «Mahón-Unión» contra el «España» de Villacarlos, siendo el resultado el empate a un goal.

El partido fué interesante, jugando el «España» con más fe y ardor que los mahoneses.

El tiempo espléndido hizo que en el Stadium se congregara una concurrencia bastante numerosa.

### ¡ATENCIÓN!

La primera Casa instaladora en Mahón es la CASA SAURA, calle Pi y Margall número 7, la más acreditada y la única que coloca los materiales con arreglo a las nuevas disposiciones vigentes.

2-15 1 mi v

## Conferencias telegráficas

SERVICIO ESPECIAL DE NUESTRO CORRESPONSAL EN MADRID

Madrid 19 a las 4.

(Retirado de la edición última por exceso de original)

### De la catástrofe de Sagunto

Las noticias de Sagunto dicen que el autobús arrollado por el tren quedó hecho astillas y empujado en la locomotora.

Algunos cadáveres tienen la cabeza separada del tronco. Los hijos de la guardabarrera presenciaron el arrollamiento de su madre en cumplimiento de su deber.

El maquinista y el fogonero han sido presos y están como idiotizados por la gran impresión sufrida.

El total de los muertos es de 12 y el de heridos 17, algunos de ellos en estado gravísimo.

Al acto del entierro de la guardabarrera ha asistido un gentío enorme. Se ha comprobado que la cadena estaba echada y el automóvil la rompió al pasar.

### Incendio de un almacén de hules

En un almacén de hules de la calle de Alcalá se declaró un formidable incendio. Sorprendidos los vecinos del inmueble, tuvieron que ser salvados de manera emocionante. No se han registrado desgracias.

### Declaraciones comentadas

Han sido muy comentadas las declaraciones que acerca de la constitución de un gran partido conservador hizo a un periódico de la noche el político malagueño señor Bergamín.

### Motocicleta volcada

En el paso a nivel de Getafe se ha hallado volcada una motoci-

cleta con sidecar. Los tres Guardias Civiles que la ocupaban se hallan heridos gravísimos. Se cree tratase de un accidente ferroviario.

### El robo de la Biblioteca Nacional

La Policía que ha hecho importantes gestiones para la detención del supuesto autor del robo de la Biblioteca Nacional, créese que en este asunto hay complicadas otras personas que al Antonio López Santos, detenido ayer.

### Cambó se presenta por Olot

En las próximas elecciones presentará su candidatura por Olot el político catalán don Francisco Cambó.

### DEL EXTRANJERO

#### Briand volverá a Londres

París.—Mr. Briand ha marchado a una finca del campo para descansar. El martes de la próxima semana asistirá en Londres a la firma del Tratado del desarme naval.

#### Aviadora que viene a España

París.—La aviadora inglesa Spooner, pilotando una avioneta, salió esta tarde de Le Bourget con rumbo a Lyon de donde seguirá vuelo a España y al Africa del Sur. Le acompaña el aviador Tinolay.

Madrid 19 a las 18.

#### En la Capilla de Palacio

En la Capilla del Real Palacio se han celebrado los Oficios del día asistiendo S. A. el Infante don Juan y personal palatino que queda en la Corte.

### VIDA RELIGIOSA Reforma de la Enseñanza

Santos de hoy: Anselmo, Anastasio, Sinaíta, Simeón, obs., Abdecaldas, Ananías, Arador, presbíteros, Ctesifonte, Pusio, Fortunato, Félix, Silvio, Vidal, Apolo, Isacio, Crotacio, mrs.

La Misa y oficio divino de hoy es del Lunes de Pascua de Resurrección de Nuestro Señor Jesucristo con rito doble de primera clase y color blanco.

#### CUARENTA HORAS

De seis y media a siete y media de la tarde en la Iglesia de las Hermanas Carmelitas de la calle de Santa Rosa.

SAN ANSELMO, OBISPO DE CANTORBERI.—Nació en Aosta, recibiendo de sus padres una educación esmeradísima; pero ensoberbecido con las alabanzas que le tributaban a su ingenio, torció por el camino de la perdición; más tarde se encontró con buenos amigos y bien aconsejado, tornó al recto sendero. Entró como novicio en el convento de Bek y allí emprendió la obra de su santificación. Bajo la dirección de los abades Erluino y Lanfranco llegó a conseguir reputación de sabio y santo. Estudió filosofía, teología y letras; fué maestro de novicios y prior; cuanto más alto subía más humilde se hacía. Muerto el obispo de Cantoberri, fué elegido para sucederle en aquella silla.

Intentó reformar las costumbres, predicó con la palabra y con el ejemplo, pero sobre todo con sus escritos. Reunió concilios y dió conferencias. Retirado de su sede por envidia y odio del rey, marchó a Roma, siendo recibido con grande honor por Urbano II, que lo envió al concilio de los Baros donde hizo aquella magnífica defensa de la *Procesión del Espíritu Santo*. Muerto el rey Vilelmo, habiéndole sucedido su hermano, fué requerido a su sede. Murió en el 1109, siendo proclamado Doctor de la Santa Madre la Iglesia y nombrado fundador y maestro de la Doctrina Escolástica.

### BANCO DE MENORCA

Descontamos los cupones vencimiento Mayo de las Deudas Amortizables 5 por 100.

También descontamos los demás cupones de otros valores de vencimiento fijo, siempre que su importe líquido nos sea conocido.

### Crédito Mercantil de Menorca

Descontamos el cupón vencimiento Mayo de la Deuda Amortizable al 5 por 100.

También descontamos los cupones de igual vencimiento, de otros valores, siempre que su importe líquido nos sea conocido.

Con gusto reproducimos a continuación las conclusiones que el Claustro de Catedráticos del Instituto Nacional de segunda enseñanza de Mahón eleva a la Superioridad por entender constituyen la base de la reforma del vigente plan de enseñanza:

1.º Creado el Instituto Escuela como ensayo de un plan y métodos pedagógicos al darle el actual Gobierno carácter definitivo es prueba evidente del éxito que han alcanzado sus procedimientos desarrollados por catedráticos de los Institutos Nacionales. Por consiguiente, tiene el Ministerio una fuente segura para la orientación de un nuevo plan de enseñanza y para poder unificar a la vez los estudios de enseñanza secundaria, evitando lo que ha ocurrido hasta aquí, que según la condición económica o social de la familia de los alumnos, hayan salido en una misma población bachilleres de dos castas diferentes.

2.º La segunda enseñanza cumple un fin esencialmente formativo sin propósito utilitario preconcebido ni miras para la preparación de carreras o profesiones determinadas. Por lo tanto, el plan de enseñanza ha de tener por nervios fundamentales: El Latín y Castellano (lengua y literatura), la Matemática y la Educación física y Moral.

El ingreso no deberá hacerse en ningún caso antes de los once años y la duración del Bachillerato será de siete cursos.

3.º El tradicional examen de lectura, escritura y cuentas para el ingreso será sustituido por otra prueba segura y auténtica que acredite en el aspirante una buena enseñanza primaria.

Los exámenes de ingreso y de las diversas asignaturas se verificarán ante tribunales formados por tres catedráticos o dos catedráticos y un auxiliar.

La colación del grado de Bachiller correspondará única y exclusivamente a los Institutos, pudiendo las Universidades establecer un examen de ingreso para aquellos Bachilleres que aspiren a seguir sus cursos.

Mahón 17 de Abril de 1930.—El Director interino, Emiliano Castañón.

### Observaciones meteorológicas a las 7 horas de hoy

Presión atmosférica (a 0° y nivel del mar)	759.1 <sup>mm</sup>
Temperatura (a la sombra)	12.0°
Humedad relativa	93%
Dirección del viento:	—
Fuerza del mismo:	Calma
Nubes:	Cúmulos
Estado del cielo:	Casi despejado
Temperatura máxima en 24 horas	16.0°
Id. mínima en id.	7.3°
Lluvia en id.	0.00 <sup>mm</sup>

21 Abril de 1930.

